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Un salut amical
Le 25 septembre est 

bien resté marqué en 
moi, par le fait d’avoir 
été appelé pour une 
nouvelle mission dans 
le Sanctuaire de Fá-
tima. À cette occasion 
j’ai pu revoir un peu 
les moments centraux 
de ma vie de foi et du 
service que je cherche 
à rendre à l’Église de 
Jésus Christ, en cha-
cun des lieux auxquels 

Il m’appelle à travers la parole de l’Évêque Diocé-
sain. À ce moment-là j’ai pu refaire la petite histoire 
d’amour pour laquelle Dieu m’a appelé, telle qu’à 
tant d’autres personnes qui acceptent une vocation et 
cherchent à lui être fi dèles. Je profi te pour remercier 
le Seigneur et pour lui demander de toujours m’ac-
compagner, avec une présence forte, amie et protec-
trice, pour que je ne m’éloigne pas des chemins qu’Il 
m’a préparés.

Aux lecteurs du Bulletin Fátima Lumière et Paix, 
j’envoie un premier salut très amical, sachant qu’ils 
ont tant de dévotion pour Notre-Dame de Fátima et 
qu’ils sentent une grande joie avec l’œuvre qu’Elle 
continue à réaliser parmi nous. Je souhaite que ce 
Bulletin continue à un être un bon moyen de diffu-
sion d’information sur ce qui se passe, et porteur des 
échos qui nous arrivent du monde entier. Je souhaite 
ainsi que ce Bulletin grandisse, de façon à arriver en-
core plus loin et à faire naître chez les chrétiens un 
plus grand amour pour Marie. 

Le Sanctuaire de Fátima continue à être un oasis 
de Dieu et de Sa paix pour des millions de person-
nes. Quelques uns viennent en pèlerinage et sentent 
la grâce propre à ce lieu. D’autres, même en restant 
loin, alimentent leur vie spirituelle à partir du dyna-
misme qui ressort d’ici. À tous, nous voulons aider à 
trouver l’aliment spirituel qu’ils cherchent, car c’est 
la mission que l’Église nous a confi ée. Nous voulons 
tout faire pour que Notre-Dame soit pour tous les pè-
lerins le visage de bonté de Mère qui accueille et la 
main ferme qui pointe vers Jésus Christ, le Sauveur 
du Monde.

En ayant des nouvelles de la grâce qui se propage 
à partir de cet endroit, nous comprenons comme sont 
grands les desseins de Dieu et nous cherchons quoti-
diennement à Lui rendre grâce pour être dignes qu’Il 
nous accueille  à son service en faveur du salut des 
hommes. Que Marie nous obtienne la grâce de la fi -
délité et le don de la joie de La servir.

Père Virgílio Antunes

La prise de fonction comme nouveau Recteur du Père Virgílio a eu lieu 
le 25 septembre 2008, dans l’Église de la Sainte Trinité. À ce moment là, le 
Père Virgílio a réfl échi sur le phénomène des apparitions. « Face aux doutes 
et aux perplexités  que le phénomène des apparitions a toujours déclanchés 
en beaucoup de personnes et de secteurs, je me suis toujours senti conforté 
avec l’attitude de l’Église, en la personne des évêques de Leiria et surtout 
dans la personnes des Papes Paul VI et Jean Paul II. Leurs paroles, mais en-
core plus leurs pèlerinages ont fait sentir à tous que Fátima est en syntonie 
avec l’Église et avec l’Évangile », a-t-il affi rmé.

En fi nissant son discours, le Père Virgílio Antunes s’est adressé à tous 
les fi dèles de Notre-Dame de Fátima. « Une parole fi nale pour les pèlerins 
ici présents, pour ceux qui nous accompagnent à travers les moyens de 
communication et tous ceux à qui arrivera ce message. Notre-Dame est 
apparue à Fátima à cause de vous et le Sanctuaire de Fátima existe pour 
vous. Les pèlerins du présent ou ceux qui le deviendront dans le futur, sont 
la raison d’être de tout ce qui est ici proposé, annoncé et vécu. Nous sentons 
pour cela, une grande responsabilité envers vous, car nous voulons être 
des petits instruments qui vous aident à la rencontre avec Dieu à travers 
la fi gure de Marie. Soyez les bienvenus. Nous ferons tout pour bien vous 
recevoir, bien sûr dans les directives de l’Église et de la raison d’être de ce 
Sanctuaire », a dit le nouveau Recteur.

Avant les félicitations, réalisées  dans le bâtiment du Rectorat, le nou-
veau Recteur a ainsi prié Notre-Dame de Fátima dans la Chapelle des Ap-
paritions : « En ce jour aussi spécial, devant Votre très simple chapelle et 
Votre statue immaculée, nous nous consacrons à Vous. Entre Vos mains 
nous déposons Votre Sanctuaire. À Vous, nous offrons tous les projets et 
tous les programmes. À Vous, nous demandons Votre aide et protection 
pour que Votre message soit répandu. Pour que triomphe Votre Cœur Im-
maculé. Pour que les pèlerins trouvent le salut. Nous Vous consacrons tous 
les collaborateurs, les prêtres, les salariés, les volontaires. Bénissez-nous et 
toutes nos actions. Amen ».     

Père Virgílio Antunes
nouveau Recteur du Sanctuaire 

13/10/2008
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Le Sanctuaire de Fátima est le cœur spirituel du Portugal
Le 25 septembre, à l’occasion de la prise de 

fonction des nouveaux Recteur et Administra-
teur du Sanctuaire de Fátima et au moment où le 
Sanctuaire prenait le Statut de Sanctuaire National, 
l’Évêque de Leiria-Fátima a souligné l’important 
du rôle de ce lieu marial duquel il a dit être « le 
cœur maternel du Portugal, le cœur spirituel du 
pays ».

Au début de son discours, après les prises de 
fonction, Mgr. António Marto a exprimé à Mgr. 
Luciano Guerra, Recteur sortant, « la plus vive 
et grande reconnaissance pour le dévouement et 
l’amour que vous avez mis dans l’accomplisse-
ment de la noble, belle et dure mission en tant que 
Recteur du Sanctuaire de Notre-Dame de Fátima, 
tout au long de ces 35 années, pour le bien de tout 
le peuple de Dieu pèlerin ».

À l’Administrateur partant, le Père António 
Sousa, il a aussi parlé de sa reconnaissance pour 
« son travail dédié à une administration compé-
tente, effi cace, honnête et transparente ».

Aux nouveaux Recteur et Administrateur il a 
transmis ses « félicitations » et « vœux de béné-
diction et de service fécond » et leur a assuré sa 
« confi ance », « communion » et appui ».

Fátima, symbole de paix et 
d’unité des cœurs   

Ensuite, Mgr. António Marto a souligné l’im-
portance du lieu et de la mission du Sanctuaire 
de Fátima pour l’Église, pour le pays et pour le 
monde.

« Fátima est devenu pour le Portugal et au-delà 
des frontières, un lieu-symbole de paix, de récon-
ciliation et d’unité des cœurs, des peuples et des cultures. C’est le 
symbole d’une ouverture qui dépasse non seulement les frontières 

Le jour où il a cessé ses fonctions en tant que Recteur du Sanctuaire 
de Fátima, fonction qu’il exerçait depuis le 13 février 1973, Mgr. Lu-
ciano Guerra, a demandé à l’Évêque de Leiria-Fátima de concrétiser 
un geste symbolique de passage de témoignage au moment de l’en-
trée de son successeur,  avec la remise des clés du bureau de travail du 
Rectorat qui avait été le sien jusqu’au matin de ce 25 septembre.

« Je te laisse là, en tant qu’héritage et signe de continuité, trois 
objets de culte qui dans un certain sens n’en font qu’un, un Cruci-
fi x, une petite statuette du Cœur Immaculé de Marie et une statue 
des Bienheureux François et Jacinthe. Pourvu que ces objets te soient 
utiles comme ils l’ont été pour moi. Je promets solennellement que 
je t’accompagnerai dans la prière, pour que les Pastoureaux, Notre-
Dame et les Trois Personnes Divines te conduisent à travers des che-
mins de joie chrétienne et te soutiennent dans leurs bras, quand tu 
devras porter la croix des décisions plus graves ou douloureuses. Je 
promets aussi que je ferai tout – en pensée et en parole dans l’action 
et si nécessaire dans le silence – pour que tu te sentes aussi heureux 
que moi et pour le temps que le Seigneur te destinera, j’espère pour 
beaucoup d’années, comme il m’a destiné », a déclaré Mgr. Luciano 
Guerra au Père Virgílio.

Plus tard dans la Chapelle des Apparitions, où le nouveau Recteur 
s’est consacré, à lui à l’institution et à Notre-Dame, Monseigneur Lu-
ciano Guerra a remercié la Vierge.

Merci, Mère !

géographiques et nationales, mais dans la per-
sonne de Marie, remet une dimension essentielle 
à l’homme : la recherche de Dieu, la capacité de 
s’ouvrir au mystère de Dieu et de la beauté de son 
Amour, en tant que fondement et avocat suprême 
de la dignité humaine et de la cause de la paix en-
tre les peuples. Le Sanctuaire de Fátima s’insère 
dans un réseau de Sanctuaires mariaux dispersés 
dans le monde, qui constitue un recours d’amour, 
un oasis spirituel et une réserve d’espérance face à 
la force dévastatrice du mal et sont une source per-
pétuelle de l’élévation spirituelle de l’humanité », 
a-t-il dit.

Sur le travail du Sanctuaire de Fátima dans la 
mission évangélisatrice de l’Église, le prêtre a évo-
qué les paroles du Saint Père Benoît XVI par rap-
port à Fátima, prononcées à l’occasion de la visite 
Ad Limina des Evêques Portugais (nov. 2007) – Il 
me plaît de penser à Fátima comme une école de 
foi avec la Vierge Marie comme Guide ;  là, Elle a 
érigé son trône pour enseigner aux petits voyants 
et après aux foules, les vérités éternelles et l’art de 
prier, de créer et d’aimer » - et a aussi souligné que 
ce Sanctuaire doit être plus qu’un « simple centre 
de services religieux » et que dans ce domaine on 
met toujours, en permanence, le défi  et la respon-
sabilité  du Sanctuaire, celui de toujours conserver 
un visage et un dynamisme missionnaires ».

« En tant que défi , le Sanctuaire est provoqué 
à s’interroger sur la qualité, la modalité et les cir-
constances de la communication de la foi sous 
multiples formes, langages, symboles et signes. 
C’est un défi  qui demande une compétence théo-
logique et culturelle, une fi ne sensibilité psycholo-
gique, prudente, mais courageuse innovation dans 

le style et la méthode de la communication de la foi », a-t-il ajouté.
LeopolDina Simões      

« Merci Mère, pour 
nous avoir enseigné à 
aimer la croix du Christ 
dans les contrariétés et les 
contretemps, vainquant 
les tentations de la po-
lémique, de l’intrigue et 
de la corruption. À Vous, 
Patronne du Portugal, un 
grand merci pour la foi de 
notre bon peuple, que la 
Sœur Lucie tant admirait 
et pour la foi de tous nos pèlerins. Leur sincérité et ferveur nous donne 
la certitude que les crises dans l’Église sont de croissance et non  de 
mort. (…) Merci, Mère, pour le don des larmes que tant de fois j’ai pu 
contempler au milieu de la foule et dans l’oasis de cette Petite Cha-
pelle : des larmes de joie, dans les promesses accomplies ; beaucoup 
et beaucoup de larmes de solitude, clamant des signes de fraternité ; 
des larmes de repentance, qui proclament la joie du pardon. Essuyez, 
Mère bénie, avec la douceur de votre regard, les larmes – les vôtres et 
celles de nos frères – pleurées par ma faute, par notre faute », furent 
quelques unes des paroles émouvantes prononcées par Mgr. Luciano 
Guerre à la Mère du Ciel.
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Les Chrétiens sont invités
à témoigner de leur foi

Lors du Pèlerinage international d’oc-
tobre 2008, pendant les célébrations de la 
matinée du 13, le Cardinals Audrys Bac-
kis, archevêque de Vilnius, Lituanie, qui 
a présidé, a accompli la promesse qu’il 
avait annoncée avant son arrivée à Fá-
tima : prier pour le futur de l’Europe.

« Aujourd’hui plus que jamais, nous 
avons besoin d’un témoignage chrétien 
courageux pour conserver une foi robus-
te devant les dangers de l’indifférence ou 
de l’ignorance », a-t-il affi rmé en  sou-

lignant que les chrétiens ne doivent pas 
rester « sourds à la voix de Dieu qui ré-
sonne dans notre conscience ». 

« Le chrétien ne peut pas rester passif, 
indifférent, mais doit s’engager dans la 
construction d’un monde plus juste et plus 
fraternel. Je pense à l’Europe, qui oublie 
ses racines chrétiennes, où se défendent 
des idées et même idéologies contradic-
toires au droit naturel, qui ne correspon-
dent pas au dessein du Créateur », a af-
fi rmé le Cardinal, qui a rappelé les 50 ans 
de communisme dans son pays.

« Quand on a vécu pendant des années 
dans un climat de mensonge, de peur, de 
soupçon, de manque de sincérité, de mé-
fi ance envers l’autre, on a l’impression 
de ne plus pouvoir croire dans la possibi-
lité d’établir une relation fondée dans le 
respect, la sincérité, dans la vérité, dans 
l’ouverture à l’autre, de l’amour chré-
tien », a-t-il dit.

Si nous élargissons notre regard au 

monde entier, nous voyons chaque jour 
des images de guerre, de terrorisme, des 
enfants qui meurent de faim, des popu-
lations entières réduites à une extrême 
insécurité et une misère, auxquels nous 
devons offrir notre solidarité » a-t-il en-
core ajouté.

Sur Fátima, l’archevêque de Vilnius a 
dit que « Les Apparitions de Fátima as-
sument une signifi cation unique et pro-
phétique. Dans des termes très concrets, 
Marie intervient dans l’histoire du conti-

nent européen, en nous avertissant des 
terribles dangers du communisme athée, 
qui a semé tant de mal, de haine et de 
guerres au 20ème siècle, Marie a cherché à 
nous faire sortir de la torpeur spirituelle, 
annonçant des châtiments, de terribles 
souffrances pour la terre entière à cause 
de l’idéologie athée, qui en rejetant Dieu, 
piétinait aussi la dignité de l’homme et 
ses droits fondamentaux et en particulier, 
la liberté religieuse. Ce fut vraiment un 
siècle de martyres ! À Fátima, la Mère de 
Dieu a adressé une forte invitation à la 
conversion, à la pénitence, à la prière, qui 
peuvent changer le cours de l’histoire, 
le destin de l’Europe et celui du monde. 
L’appel de Marie n’a pas été suffi sam-
ment écouté, ni opportunément reçu. 
Aujourd’hui résonnent dans nos oreilles 
les avertissements de Notre-Dame de 
Fátima, qui nous invitent à réciter avec 
Elle le rosaire, à faire pénitence et à  nous 
convertir.

Pèlerinage
aux sources

régénératrices
de la vie

« Aller en pèlerinage à Fátima, 
c’est aller aux sources régénéra-
trices de la vie », a affi rmé Mgr. 
António dos Santos Marto à la fi n 
des cérémonies du 13 octobre. 

Devant des milliers de pèlerins 
qui participaient à l’Eucharistie 
présidée par l’Archevêque Li-
tuanien de Vilnius, l’Évêque de 
Leiria-Fátima a invité les chré-
tiens à  venir en pèlerinage à ce 
Sanctuaire, pour « augmenter 
l’appétit spirituel, pour guérir la 
myopie spirituelle  et purifi er la 
conscience ».

28 pays présents
à Fátima

Nous publions quelques chif-
fres relatifs à ce grand pèlerinage 
international festif, de la dernière 
apparition de Notre-Dame à Fá-
tima.

Venus de 28 pays, 108 grou-
pes organisés de pèlerins se sont 
inscrits en tant que participants à 
l’Eucharistie internationale du 13 
octobre, célébrée dans l’Esplana-
de de Prière. Dix Évêques et 340 
prêtres ont concélébré, vingt six 
mille personnes ont communié et 
339 ont reçu la bénédiction des 
malades.

Pendant les 12 et 13 octobre 
3917 fi dèles se sont confessés et 
57 prêtres de diverses nationali-
tés ont été au service des confes-
sions. 
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La Parole de Dieu est une invitation à l’espérance
Le Pèlerinage International Anniversaire de juillet 2008 au 

Sanctuaire de Fátima, est resté marqué par l’union spirituelle des 
pèlerins avec le Pape Benoît XVI, qui se trouvait à Sydney à 
l’occasion de la Journée Mondiale de la Jeunesse et aussi par la 
prière pour les pays de l’Est, symbolisés par une icône de No-
tre-Dame de Fátima bénie à la Chapelle des Apparitions dans la 
matinée du 13.

Mgr. Joaquim Mendes, Évêque Auxiliaire de Lisbonne et pré-
sident du Pèlerinage International, a exhorté les chrétiens à être 
porteurs d’espérance et de joie dans le monde comme l’est Marie 
et a appelé à la redécouverte et à la valorisation de la Parole de 
Dieu dans les communautés chrétiennes.

« La Parole répond à la situation de notre monde, à tous ceux 
qui obstinément se fi xent uniquement sur le terrain rocailleux et 
avec des épines, où la semence se perd ; qui cherchent à souligner 
l’insuccès du Royaume, discréditant l’Église, essayant  de la re-
mettre dans la sphère de l’individuel. La Parole est une invitation 
à l’espérance des croyants et non croyants, pour qu’ils ouvrent 
les yeux pour voir la lumière, la vérité et le bien, les fruits de la 
semence de la Parole qui germent dans le cœur de tant d’hom-
mes et de femmes et dans les communautés chrétiennes, qui dans 

le silence, dans l’humi-
lité et dans la discrétion, 
produisent « les unes 
cent, d’autres soixante, 
d’autres trente pour un ». 
Ce sont tous ceux-là qui 
aujourd’hui, écoutent 
la voix du Christ et té-
moignent de la vérité de 
Dieu dans le monde.

Au moment de la Priè-
re des Fidèles, on a prié : 
« Pour le Saint Père, le 
Pape Benoît XVI, pour 
qu’à l’occasion de les 
Journées Mondiales de 
la Jeunesse, qui se dé-
roulent en ce moment à 
Sydney, en Australie, se 
réveille dans les jeunes le feu de l’amour divin qui les transforme 
en semeurs d’espérance pour une nouvelle humanité ».

L’Europe a besoin de se souvenir
de ses racines chrétiennes

Mgr. Zacarias Kamwenho, archevêque de Lubango, Angola, a 
présidé le Pèlerinage des 12 et 13 août au Sanctuaire de Fátima, qui 
a intégré aussi le Pèlerinage du Migrant et du Réfugié, cette année 
dédié à la communauté africaine résidente au Portugal. Lors de la 
Messe Internationale du 13, pendant la Prière des Fidèles, les cent 
mille pèlerins ou plus, présents dans l’Esplanade de Prière, ont prié 
pour « les immigrants et leurs familles, pour que le Seigneur soit 
toujours à leur côté et ainsi pouvoir surmonter les obstacles et les 
diffi cultés matérielles et spirituelles qu’ils rencontreront.

« La véritable religion, dirions nous dans notre contexte du Pè-
lerinage International des Migrations, c’est être attentifs aux phé-
nomènes que provoquent les migrations, telles que les altérations 
climatiques de la planète, la pauvreté, l’intolérance politique, ou 
comme dit le Pape dans son message pour cette journée, être atten-
tifs « au processus de la globalisation en cours dans le monde, qui 
apporte une exigence de mobilité qui stimule aussi de nombreux 

jeunes à émigrer et à vivre loin de leurs familles et de leurs pays ». 
Nous connaissons tous les conséquences de telles situations, dont 
la plus grande est celle appelée « diffi culté de la double apparte-
nance » qui, ne trouvant pas appui dans les communautés elles-
mêmes, ni parfois dans les Institutions Sociales, vide les jeunes 
de leurs valeurs les plus sacrées » a affi rmé l’Archevêque de Lu-
bango, pendant son homélie.

Pendant l’Eucharistie de la Veillée de Prières, le 12, Mgr. An-
tónio Vitalino Dantas, Évêque de Beja et Président de la Commis-
sion Épiscopale de la Mobilité Humaine de la CEP, à dit : « Cette 
vieille Europe a besoin aujourd’hui de se rappeler de ses racines 
chrétiennes et de son devoir de pratiquer l’hospitalité, d’ouvrir ses 
portes et collaborer avec les enfants des pays plus pauvres qui 
arrivent à ses frontières, pas comme des malfaiteurs, mais comme 
des personnes, avec la même dignité que nous, à la recherche de 
travail et de meilleures  conditions de vie que dans leur pays d’ori-
gine, comme l’ont fait et continuent à le faire tant d’européens à 
travers le monde.

Dévotion à Notre-Dame en Angola    
« La dévotion à Notre-Dame de Fátima est un des beaux hérita-

ges que les portugais ont laissé en Angola. Pendant mon enfance, 
la dévotion la plus marquante était celle à Notre-Dame de Lourdes 
et Notre-Dame des Douleurs, car les Missionnaires de la 2ème évan-
gélisation du pays – 1866 – étaient français. Après avec le renfort 
de la présence missionnaire portugaise, Notre-Dame de Fátima a 
gagné du terrain : des paroisses, des missions et des chapelles lui 
sont dédiées, le 13 mai est aussi célébré avec des messes solennel-
les et le 12 mai avec la procession aux fl ambeaux », a rappelé l’Ar-
chevêque de Lubango, en déclarations dans la Salle de la Presse du 
Sanctuaire de Fátima. 
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Jésus est la vérité qui nous libère
« Jésus est la vérité qui nous libère ». C’est 

avec ces paroles que le Cardinal Renato Martino, 
président du Conseil Pontifi cal, Justice et Paix, a 
synthétisé pendant l’homélie du 13 septembre, à 
Fátima, sa réfl exion sur l’importance du vécu et de 
la recherche de la vérité.

« Mes chers frères et sœurs, Jésus, lumière du 
monde, vraie lumière qui illumine tout homme, est 
venu nous libérer du mensonge, pour restituer son 
visage à Dieu, à nous et à toute la liberté. La lutte 
entre la vérité et le mensonge, entre la liberté et 
l’esclavage, en dernière analyse, est réduite à l’ac-
ceptation ou au refus de la réalité de Dieu en tant 
que Père et de nous en tant que ses enfants. Cette 
lutte émerge, dans son état pur, dans l’adhésion ou 
le refus du Fils. Ne pas y adhérer signifi e tuer notre 
vérité et celle de Dieu », a-t-il affi rmé.

La primauté de la vérité en tant que critère de 
liberté fut aussi le thème qui a marqué l’interven-

tion du Cardinal lors de la Messe de Veillée du 12 
septembre.

« Chers frères et sœurs, demandons à la Vierge 
Marie de nous aider et de nous assister dans la tâche 
de créer en nous un espace pour accueillir l’Esprit 
de la vérité, qui est le principe d’une vie authenti-
que, de liberté et de  salut », a-t-il affi rmé à la fi n 
de son homélie.

En déclarations aux journalistes,  le Cardinal 
Renato Martino a affi rmé que l’invitation à prési-
der les célébrations du Pèlerinage « fut une grâce 
de Dieu, qu’il ne méritait pas », mais qu’il a ac-
cepté avec joie », une fois que « dans ma vie je n’ai 
jamais dit non » et « j’ai une dévotion particulière à 
la Vierge de Fátima ».

Lors de l’ouverture du Pèlerinage il a montré un 
rosaire aux pèlerins, et avec une joie visible, leur 
a dit qu’il lui avait été offert par la Sœur Lucie, à 
l’occasion de sa précédente visite au Portugal.

Après une visite offi cielle à 
Madère, où il a présidé le Jubilé 
des 500 ans de la ville du Funchal, 
le Cardinal Ivan Dias, Préfet de la 
Congrégation pour l’Évangélisa-
tion des Peuples a visité le Sanc-
tuaire de Fátima, dans la matinée 
du 23 août, où il a présidé une 
Eucharistie célébrée à la Chapel-
le des Apparitions, à laquelle ont 
concélébré le Nonce Apostolique 
au Portugal, les Évêques de Lei-
ria-Fátima et de Saint Tomé au 
Prince et plusieurs prêtres.

« Je suis très content d’être ici 
en pèlerinage une fois de plus. 
Je suis ici en tant que pèlerin de 
retour de Madère où je suis allé 
remercier Dieu pour le don de 
la foi que les portugais ont em-
mené à ma Patrie  (l’Inde) et au 
monde », a-t-il tranmis au début 
de son homélie.

« Le message de Fátima est 
encore valable aujourd’hui, non 

seulement par la dévotion mais pour rappeler qu’Elle (Marie), nous a 
transmis un message que nous devons emmener à la maison et y réfl é-
chir. Les apparitions ont un dessein de Dieu. Depuis Adam et Eve, a com-
mencé la bataille entre le bien et le mal » a affi rmé le Prêtre.

Mgr. Ivan Dias est arrivé à Fátima peu après 10h00, accompagné 
par Mgr. Alfi o Rapisarda, Nonce Apostolique au Portugal, reçu dans la 
Maison de Notre-Dame des Douleurs, par Mgr. António Marto, Évêque 
de Leiria-Fátima, et par le Recteur du Sanctuaire, Monseigneur Luciano 
Guerra.

Après une visite guidée par l’Évêque et le Recteur des principaux es-
paces de l’Église de la Sainte Trinité, Mgr. Ivan Dias a visité le tombeau 
de la Sœur Lucie, dans la Basilique de Notre-Dame du Rosaire.

Ce fut très émouvant de voir ce Cardinal du Vatican, après la visite du 
tombeau de la Sœur Lucie et avant de présider la célébration de l’Eucha-
ristie, faire à genoux le parcours de retour à la Chapelle des Apparitions, 
malgré quelques diffi cultés de mobilité de ses genoux. « Je fais toujours 
cela quand je viens ici et aujourd’hui je veux aussi le faire », a affi rmé ce 
pèlerin, qui ensuite s’est joint aux autres, qui eux aussi, à genoux priaient 
Notre-Dame.   

Mgr. Ivan Dias à Fátima :
« Les Apparitions sont un dessein de Dieu »

Ramos Horta, pèlerin à Fátima
Dans la matinée du 26 juillet 2008, le Sanctuaire de Fátima a reçu 

la visite du Président de la République de Timor et Prix Nobel de la 
Paix, le Dr. Ramos Horta. Il a été accompagné par Mgr. Ximenes 
Belo et par une commission de l’Ambassade de Timor au Portugal. 
Cette visité à Fátima, fut pour le Chef de l’État de Timor, un pèle-
rinage personnel, en remerciement à Notre-Dame de Fátima pour 
la protection lors de l’attentat duquel il fut victime le 11 février de 
cette année.

Dans le Livre d’Honneur du Sanctuaire de Fátima, signé à l’occa-
sion de la réception faite à la commission de Timor par Mgr. Luciano 
Guerra, Mr. Ramos Horta a écrit : « C’est avec émotion que je viens 
à Fátima en pèlerinage de re-
merciement à la Très Sainte 
Vierge pour la vie qu’Elle me 
donne pour continuer à servir 
mon peuple et l’humanité ».

Dans la Chapelle des Ap-
paritions, après le premier 
moment de la réception of-
fi cielle, toute la commission 
s’est jointe aux centaines de 
pèlerins de diverses origines 
qui se trouvaient en ce lieu. 
Quelques larmes d’émotion 
et beaucoup de sourires ont 
accompagné l’accueil fait 
au Chef d’État et Prix Nobel 
de la Paix. Dans ce qui est 
considéré l’espace central du 
Sanctuaire de Fátima, Mgr. 
Luciano à invité toutes les 
personnes présentes à réciter 
un « Je Te Salue Marie » pour 
que « Timor trouve sa place dans le concert des nations », « pour que 
Timor se consolide comme une nation glorieuse qu’elle est ».

Ramos Horta a ensuite participé à une Eucharistie, célébrée dans 
l’Église de la Très Sainte Trinité. Même si cette célébration était 
dédiée aux Grands-parents et aux petits-enfants, fête célébrée le 
26 juillet, jour de Sainte Anne et Saint Joaquim, parents de Marie 
et Grands-parents  de Jésus, Mgr. Luciano Guerra, qui a présidé, a 
ajouté une autre intention de prière pour cette célébration eucharisti-
que : « une prière pour Timor, pour que le Seigneur donne à Timor, 
la grâce de la paix et la grâce de l’avancement de la paix».



6 2008/11/13

Un Sanctuaire de Fátima en pleine 
ville de HO CHI MINH, au Vietnam 

Dix ans après, la 
Vierge Pèlerine 

retourne en Slovénie

Du 12 jusqu’au 22 juin 2008, la Statue 
Pèlerine de Fátima est retournée en Slo-
vénie, dans le Monastère de Sticna, où des 
milliers de fi dèles sont passés manifestant 
leur dévotion et vénération pour la Mère 
de Dieu.

Tous les jours à 10h00 du matin il y 
avait la récitation communautaire du ro-
saire et ensuite l’adoration au Saint Sa-
crement jusqu’à 13 heures. L’après-midi 
vers 17 heures des groupes venus de  tout 
le pays se regroupaient pour réciter le 
rosaire à Notre-Dame, adorer Jésus dans 
l’Hostie consacrée et méditer jusqu’à 20 
heures, heure à laquelle commençait la 
Messe suivie de la procession  avec la Sta-
tue de Notre-Dame à travers les rues de la 
ville. Pendant la nuit, pour les personnes 
volontaires, l’église restait ouverte et les 
Moines Cisterciens de Sticna orientaient 
la prière nocturne, en plus d’être toujours 
disponibles pour les confessions pendant 
tout ce temps et en nombre suffi sant en 
conformité avec les besoins.

Chaque célébration fi nissait par la 
consécration à Notre-Dame et au Cœur de 
Jésus.

P. Clemente Dotti,
Chapelain du Sanctuaire de Fátima/

Portugal

Vietnam, le 6 juillet 2008  
Ce fut une agréable surprise de trouver un 

sanctuaire de Notre-Dame de Fátima en plei-
ne ville de Ho Chi Minh, le chef communiste 
qui a vaincu les américains lors d’une guerre 
peu glorieuse pour eux. Je visitais la Scholas-
tique des Frères de St. Jean de Dieu, où sui-
vent des cours supérieurs environ neuf jeunes 
Frères et après une rencontre avec le Maître, 
Frère João Baptista et quelques uns dont le 
Père Sávio, qui m’accompagnait et qui m’a 
invité à aller jusqu’au fond de la même rue au 
THU DUC C 8 5,KP1, Hap Binh Chanh (Oh 
Chi Minh), pour visiter la Paroisse Sanctuaire 
de Fátima.

J’ai été très agréablement surpris par son 
existence et encore plus par la vitalité de ce 
sanctuaire. L’église et les rues autour  sont 
remplies de personnes assises sur des bancs 
récitant le rosaire (les portes existantes tout 
au tour sont ouvertes à cause de la chaleur 
et il y a des haut-parleurs). J’ai remarqué ce-
pendant, qu’il y a déjà un manque d’espace. 
Autour mais plus loin, il y a des dizaines de 
boutiques d’articles religieux, beaucoup de 
Notre-Dame de Fátima, mais aussi de Notre-
Dame de La Vang, Sanctuaire Vietnamien 
du XIX siècle. Il y a aussi des ateliers de 
sculpteurs qui ont beaucoup de travail. Dans 
l’Église, plus précisément dans la chapelle 
latérale gauche  des dizaines et des dizaines 
d’ex-voto d’action de grâces dont la plupart 
sont dédiés à Notre-Dame de Fátima, en tant 
que remerciements. Cette paroisse, m’a in-
formé le Père Sávio, mon accompagnateur, 
est en train d’organiser des pèlerinages à Fá-
tima, très demandés, surtout pour les 13. Il 
paraît qu’avec un peu d’ouverture politique 
et économique du Vietnam communiste ces 
dernières années, ces pèlerinages sont en 
train d’être facilités par le gouvernement.

De la spacieuse esplanade, propriété de 
la paroisse et derrière l’église, nous pou-
vons contempler la large rivière Saigon 
qui a donné son nom à la ville, sur la-
quelle naviguent beaucoup de bateaux de 
grande contenance. À travers les rues, des 
centaines de motos se dirigeaient vers le 
grand parking du Sanctuaire. Mon accom-
pagnateur me disait que les 13 l’affl uence 
était bien plus grande. Je suis resté avec 
l’impression que le Sanctuaire, qui est une 
paroisse normale, est très étouffé par tou-
tes les maisons qui sont autour, mais aussi 
qu’il est en train de devenir très populaire 
et très fréquenté par un très grand nombre 
de fi dèles. On se rend compte dans toutes 
ces zones de Ho Chi Minh et alentours, 
d’une grande dévotion à Notre-Dame et 
au Sacré Cœur de Jésus. Les catholiques 
du Vietnam ont construit de nombreuses 
et grandes églises.

Je me rappelle d’une histoire qui m’a été 
racontée sur ce sanctuaire. Notre-Dame de 
Fátima est la Patronne de la Scholastique 
des Frères de Saint Jean de Dieu, situé, 
comme je l’ai déjà dit dans  la même rue, 

et on m’a raconté cette jolie histoire sur sa 
Patronne. Quand le Provincial cherchait une 
résidence pour les frères scholastiques qui de-
vaient fréquenter des cours à Saigon, ils ont 
trouvé celle-ci en vente. Quand ils allaient 
pour l’acheter ils avaient besoin de l’autorisa-
tion de la police, comme c’était courant avant 
au Vietnam. Ils ont alors découvert avec sur-
prise que la maison appartenait à un policier, 
ce qui pourrait être très désagréable et les 
empêcher d’arriver à vaincre les barrières. Le 
contrôle sur l’Église et les Ordres Religieux 
était très grand et l’est encore m’a-t-on dit. 
Les policiers étant les plus grands agents de 
contrôle et de restrictions. C’est alors que les 
Frères qui s’occupait de l’achat de la maison 
ont décidé de se diviser en deux groupes. Un 
est allé prier au Sanctuaire de Notre-Dame de 
Fátima, tandis que l’autre est allé à la police 
pour obtenir l’autorisation d’achat. Tout a fi ni 
par bien se passer, comme il fallait s’y atten-
dre, en espérant et en confi ant sur la protec-
tion d’une telle Protectrice.       

En voyant ici autant d’églises avec des 
Statues de Notre-Dame, du Sacré Cœur de 
Jésus et de Saint Joseph et tant de personnes à 
célébrer et à prier dans des églises de plus de 
mille places assises, pendant les messes où en 
dehors des messes, nous avons avec certitu-
de, l’impression que les huit à dix millions de 
Catholiques Vietnamiens (8%) font vraiment 
la différence pour résoudre les problèmes du 
manque d’ouverture et de liberté religieuse, 
qui se présentent.   

Ho Chi Minh  et Bien Hoa situées à 
soixante dix kilomètres au nord, constituent 
les lieux prédominants des paroisses catholi-
ques, des maisons et institutions religieuses. 
On pourrait presque dire que se sont les deux 
grands couvents du Vietnam.

Aires Gameiro, OH 
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Une nouvelle Paroisse de Fátima au Brésil 
est née en septembre 2007

La Communauté de Notre-Dame fut éri-
gée le 15 septembre 1985. Elle est née du 
souhait de quelques familles du quartier et 
de la nécessité d’un  lieu de rencontre pour 
la prière. Cette communauté appartenait à 
la Cathédrale St Paul Apôtre, Blumenau 
– Sainte Catherine.

Le 4 septembre 2007, le Père António 
Leite Barbosa Júnior, alors prêtre de la ca-

L’Église de Notre-Dame de Fátima de La-
lula, fut bénie en 1974, dans le quartier de La-
lula, dans la périphérie de Lubango (ex. Sá da 
Bandeira), par Mgr. Eurico Dias Nogueira.

Elle a été construite à l’initiative du P. 
Agostinho Brígido, natif de Leiria, actuelle-
ment prêtre de la paroisse de Godim, Régua. 
Missionnaire du Saint-Esprit, le Père Brígido 
était Chapelain Militaire et a voulu construire 
l’Église à côté de la caserne.

J’ai visité cette église et j’ai célébré 
l’Eucharistie devant une énorme foule de 
fi dèles, dont la plupart était de la tribu des 
Ovimbundu. Elle fait toujours partie de la 
pastorale de la Mission de Notre-Dame des 
Douleurs, confi ée aux Spiritains. J’ai pu faire 
des réunions avec des jeunes et adolescents 
qui étaient parfois au  nombre de 300.

À la fi n de l’Eucharistie avec beaucoup de 

thédrale, a présenté 
au Conseil des Prê-
tres de notre dio-
cèse (Diocèse de 
Blumenau) la de-
mande de la créa-
tion de la Paroisse 
Notre-Dame de Fá-
tima, ayant en vue 
l’urgente nécessité 
pastorale d’avoir 
un prêtre qui ac-
compagne ce peu-
ple et les défi s de 
plus en plus nom-
breux occasionnés 

par l’augmentation de la population. Cette 
demande fut immédiatement approuvée. 

Le 9 septembre 2007, lors de la festive 
Célébration Eucharistique présidée par no-
tre évêque, Mgr. Angélico Sândalo Bernar-
dino, dans l’Église de Notre-Dame de Fá-
tima fut créée la Paroisse de Notre-Dame de 
Fátima, composée par les communautés : 
Notre-Dame de Fátima, Bon Jésus et Saint 

Sacrement. Le premier prêtre de paroisse 
présenté, fut le Père Walmir Marcolino Go-
mes.

Nous nous organisons peu à peu, et avons 
beaucoup de choses à réaliser lors de notre 
cheminement paroissial. Cependant, nous 
avons déjà fait quelques pas signifi catifs 
dans la dévotion à Notre-Dame de Fátima : 
Une statue pèlerine visite la maison des fi -
dèles du 1er au 13 de chaque mois, où l’on 
récite le rosaire et où la statue reste avec la 
famille, chaque jour dans une famille. Le 13 
de chaque mois, la statue est ramenée dans 
l’église, où est récité le rosaire et après célé-
brée la messe en l’honneur de Notre-Dame 
de Fátima.

Nous travaillons pour acquérir une statue 
de Notre-Dame de Fátima, qui s’approche 
le plus possible de l’originale, car la nôtre 
est déjà ancienne, en plâtre et déjà bien abî-
mée. Nous demandons à Notre-Dame de 
Fátima qu’Elle intercède auprès de son Fils 
pour tous !

P. Walmir Marcolino Gomes,
Prêtre de Paroisse.

Église de Notre-Dame de Fátima de Lalula - Lubango

monde, j’ai promis d’aller prier pour tous à 
Fátima, dès mon retour au Portugal. Il y a eu 
un  tonnerre d’applaudissements. J’ai pu ac-

complir ma promesse le lendemain, dès mon 
arrivée à Lisbonne.  

P. Tony Neves
Missionnaire du Saint-Esprit 
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Pendant le centenaire de la naissance du Bienheureux Francisco Marto

François s’est entièrement consacré à sa Mission
Par les descriptions de la Sœur Lu-

cie, nous savons combien François 
Marto aimait les oiseaux, jouer du pi-
peau et chanter. Il s’émerveillait avec 
les chandelles des Anges, mais rien ne 
l’enchantait autant que les beaux levers 
ou couchers de soleil. Tant qu’il pou-
vait voir un rayon, il ne se préoccupait 
pas de voir s’il y avait une bougie allu-
mée. En compagnie de sa sœur Jacinthe 
qui avait 7 ans et de sa cousine Lucie 
de 10 ans, au printemps de 1916, dans 
une colline près de leur maison, Fran-
çois a vu un jeune d’environ 14 ou 15 
ans, plus blanc que neige, que le soleil 
rendait transparent comme du cristal 
et d’une grande beauté. C’était l’Ange 
de la Paix qui leur a parlé et enseigné à 
prier, car les Cœurs de Jésus et de Marie 
étaient attentifs à la voix de leurs sup-
plications. La rencontre avec l’Ange 
a encore eu lieu deux fois.  Plus tard à 
midi d’un dimanche 13 mai, ils ont vu à 
la Cova da Iria, sur un petit chêne vert, 
une Dame de blanc vêtue, plus brillante 
que le soleil, diffusant une lumière clai-
re et intense comme un verre en cristal, 
plein d’eau cristalline, traversé par les 
rayons d’un soleil ardent. La Dame leur 
a demandé : « Voulez-vous vous offrir à 

çois, Jésus a été très heureux de concé-
der de très grandes grâces  à des person-
nes qui s’étaient adressées à François. 
Il convient cependant, d’adresser les 
demandes aux deux petits pastoureaux, 
François et Jacinthe, étant donné que 
pour sa canonisation il est impératif de 
constater un miracle obtenu par les deux 
enfants.

Père Luis Kondor, Vice-Postulateur
Pour la Cause de la Canonisation

de François et de Jacinthe
sec.pastorinhos@mail.telepac.pt 

Un cadeau pour Notre-Dame

Le 19 septembre 2008, deux enfants 
ont remis à Notre-Dame, à la Chapelle 
des Apparitions à Fátima, Portugal, les 

Au nom de Notre-Dame, nous remer-
cions toutes les personnes qui ont répon-
du à l’invitation qui leur a été faite par la 
Mère du Ciel.

En 2009, si possible dès le 1er janvier, 
nous allons une fois de plus offrir à Notre-
Dame le vécu des Cinq Premiers Same-
dis, pour Lui remettre lors du Pèlerinage 
National du Mouvement du Message de 
Fátima, le 18 juillet dans Sa Petite Cha-
pelle des Apparitions.

Père Manuel Antunes,
Mouvement du Message de Fátima

Le Mouvement du Message de Fátima est une 
Association canonique de formation et apostolat, 
instituée par la Conférence Épiscopale Portugaise 
et avec plus de cent mille associés dans tous les 
diocèses portugais. Ce mouvement se met sous la 
protection de Notre-Dame de Fátima, afi n de vivre 
et diffuser son Message. Dans la poursuite de ses 
buts, le Mouvement donne une attention spéciale 
aux domaines pastoraux suivants : prière, pèleri-
nages, malades et défi cients physiques. Dans ses 
activités apostoliques, il collabore aussi avec les 
services pastoraux du Sanctuaire de Fátima, plus 
précisément, le Service des Associations et le Ser-
vice des Malades.

Dieu pour supporter toutes les souffrances 
qu’Il voudra bien vous envoyer, en acte de 
réparation avec lesquelles Il est offensé et 
de supplication « pour la conversion des 
pécheurs ? » « Oui, nous le voulons » - ré-
pondit Lucie au nom des trois. En répon-
dant aux demandes de l’Ange et de Notre-
Dame, qui leur est encore apparue 5 fois, 
le Petit Berger François, s’est entièrement 
consacré à sa mission.

L’héroïsme  de sa courte vie fut recon-
nu lors d’un rigoureux procès canonique, 
car après avoir obtenu un miracle par son 
intercession et celle de sa petite sœur, le 
Pape Jean Paul II les a élevés à l’honneur 
des autels, le 13 mai 2000. « Mis ainsi 
sur le chandelier que Dieu a allumé pour 
éclairer l’humanité dans ses heures som-
bres et inquiètes » a dit le Pape en célé-
brant la béatifi cation. Qu’ils brillent en-
core plus par leur exemple et la façon dont 
ils ont répondu à l’appel à la conversion 
et à la réparation des offenses commises 
contre Dieu et contre le Cœur Immaculé 
de Marie. En leur rendant hommage, nous 
sommes appelés à imiter leurs vertus et 
à demander avec plus de confi ance leur 
intercession dans les diffi cultés de notre 
vie.

Par l’intercession du Bienheureux Fran-

noms de 8720 personnes (inscrites au 
Mouvement du Message de Fátima), qui 
durant cette année ont fait les Cinq Pre-
miers Samedis.

Le 13 juin 1917, Notre-Dame a dit : « a 
ceux qui accompliront  cette dévotion, je 
leur promettrai le salut et ces âmes seront 
aimées par Dieu comme des fl eurs posées 
par Moi, pour fl eurir son trône ».

Plus tard, le 10 décembre 1925, No-
tre-Dame a dit à la voyante, Sœur Lucie, 
quand elle faisait son noviciat chez les 
Sœurs Dorothée à Pontevedra/Espagne : 
« Regarde ma fi lle, Mon cœur encerclé 
d’épines que les hommes ingrats à tout 
moment m’enfoncent, avec des blasphè-
mes et ingratitudes. Toi, au moins, essaye 
de Me consoler et dit à tous ceux qui 
pendant cinq mois, le premier samedi se 
confesseront et recevront la Sainte Com-
munion, Me tiendront compagnie durant 
15 minutes, méditant les 15 mystères du 
Rosaire, en réparation. Je promets de les 
assister à l’heure de la mort, avec toutes 
les grâces nécessaires pour le salut de 
leurs âmes ».


